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7月26日上午,省十二届人大常委会第三十一次会议分组审

议省人民政府《关于湖南省2017年上半年国民经济和社会发展计

划执行情况的报告》。第二组由段林毅委员召集,田家贵、崔玉芳、

刘路平、刘克利委员,李友志副主任先后发言。列席会议的省人大

法制委员会委员张早平、省十二届人大代表肖明强也发了言。

田家贵委员说,上半年计划执行情况总体平稳,但有三个问题

值得重视。1、财政收入的问题,形势还是比较严峻。税收来源很

困难,说明我们的实体经济、企业不太景气,后劲不足。上半年虽

然有些数据实现了时间过半、任务过半,但是该想的办法都想了,

该收的都收了,下半年税收难度很大。2、实体经济的问题。现在

实体经济困难,但是办法不多、措施不力,特别对于怎样搞好实体

经济研究得不多、不具体、决心不大。现在许多县市没有工业、没
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有企业,有的也很困难,搞活企业没有根本性措施。听了中国人民

银行和银监会的情况,今年贷款余额、存款余额增加都在两位数以

上,但是真正贷给实体经济比重很小。充分说明,贷款增加的绝大

部分都走向了政府性的基础设施建设项目和政府融资平台。没有

投入哪来产出? 3、传统优势支柱产业的问题。湖南三个传统的支

柱产业,烟、油、房,现在都在走下坡路。创新性产业确实重要,但

不是一下就能完全代替传统支柱产业。当前形势下如何稳住传统

支柱产业,尽量减少传统产业的下滑,要认真研究,采取切实可行

的措施。

崔玉芳委员说,虽然数据说得过去,但湖南发展真的不好。最

重要的还是政府的观念没有转变,中央一直提简政放权,提升治理

能力,但一直没有相应的大改变。社会的发展应该由政府与企业

共同努力达成,企业由企业家去管,政府只管营造社会环境,各司

其职,社会才会发展得快。另外,很多中央政策如何一步一步在湖

南落实? 比如说减税降费、商事制度改革、激发广大群众的创新创

业热情等。政府机构的行政办事大厅,是不是把办事人员的利益

放在首位? 是不是为其大开方便之门? 湖南是做的很不好的。企

业营商的环境需要政府来改善,环境好了发展自然会更快。期待

政府在观念转变、治理手段的改变上下点功夫。再说一下税收,减

税降负如何落到实处,需要认真研究。

刘路平委员说,刚才说到实体经济的问题,切中时弊,要引起

高度重视,建议:借鉴近年来对大气污染、水污染和食品安全执法
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检查的方式方法,继续由省人大牵头,对实体经济发展存在的问题

进行执法检查,以推动各级政府重视支持实体经济,促进实体经济

大发展。

刘克利委员说,1、报告比较好,内容越来越详细,符合规范要

求。关于上半年执行情况的介绍实事求是,下半年经济走势的分

析有理有据、研判得当,经济工作安排思路清晰、举措得当。2、刚谈

到实体经济发展环境的问题,不要老是泛泛而谈,建议省人大像开

展环境治理行动、食品安全法检查一样,连续几年开展中小企业发

展环境执法检查,真正把湖南的实体经济发展环境建设好。

李友志副主任说,总体上赞成报告。听了刚才几位委员的发

言很有感触,说明人大常委会委员对湖南的经济非常关切,对湖南

的发展非常关注,对湖南人民的福祉非常关心。建议:刚才几位委

员提到的一些问题,省人大常委会能不能也搞一些专题行动? 1、

可不可以针对省级重大项目,搞几个组进行监督检查,好的表扬,

不好的要说明原因。2、对于减税降费,中央的措施力度很大,但刚

才家贵同志和两位委员都反映没有减、没有降。能不能就中央做

出的减税降费决策开展一次督察? 到底是降了还是升了,到企业

看一看听一听,拿报表一对比就知道。中央说取消的项目是不是

真的取消了? 降低的是不是真的降低了? 选几只麻雀进行现场督

察,这样可能起作用。3、非税收入这几年增长很高,要针对超过比

例不正常的个别县市,开展一次专项督查,这样还会起点实际作

用。要通过这几个专项活动,发挥好人大执法监督的作用。
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省人大法制委员会委员张早平说,总的感觉,对上半年和对下

半年的经济预期只能是审慎乐观。年初省人大会议通过的政府工

作报告涉及的一些预期指标,实际上很多都没有达到,我们缺什

么? 缺的是信心,缺的是对市场的认同。据人民银行最新存贷款

余额显示,我省还是有钱的,只是没有用出去。报告有两个问题:

1、都是站在政府层面的思考,没有站在市场层面。2、对下半年的

经济思路深表担忧。发展实体经济要靠企业家、要靠市场,但现在

的情况是缺乏对企业家的尊重,缺少对市场的认同。我们讨论的

这些问题,第一个没有谈透,第二个措施没有针对性。如果按照提

出的思路继续下去,下半年会很危险。今年全国GDP增长目标是

6.9%,有望破7,而湖南如果按照现在的情况继续下去,肯定会低

于7。下半年在项目方面,在支撑实体经济方面,现在真的是说得

多、叫得狠、落地得少,真正对实体经济的扶持力度很小。营改增

以来,很多实体企业都反映,负担不仅没有降低,反而增加了。这

些问题如果不理性对待,如果向省人大常委会的报告都不反映出

来,如何监督? 下半年如何树立信心? 湖南的希望在实体经济。

下半年,政府应该在鼓励民间投资、鼓励本地企业投入、保护企业

产权、为实体经济降低税费等方面,出台实实在在的措施。发改委

要认真思考如何引导本地企业投入大项目。“PPP”项目大部分是

央企在搞,国税都上交中央,就业问题也解决不了,所以要重视本

地企业,重视本地民营企业的投资。特别是要转变思维理念,尊重

市场,尊重企业家。看报告感觉市场味少了,计划经济的味太多
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了,政府管的太多了,市场交给企业家就行了。

省十二届人大代表肖明强说,建议:1、政府有关部门要理顺管

理职能,真正让创业的人能够办成事。政府部门就是要理顺管理

体制,比如创办农村养老院应该由民政部门管,民政部门要担起这

个责任。有些政府部门没有理顺管理职能,部门之间的推诿非常

严重。政府部门要改变什么? 关键是要执政为民,营造地方发展

经济的观念和环境。2、省一级落实中央的文件精神,关键要落在

基层。贯彻落实要及时,要结合本省实际情况,加快制定相应政策

的步伐。3、合理计划本级财政。省本级财政如何加快农村产业融

合发展? 如何加快现代化农业? 每年提百千万工程,具体到县市

区以后怎么落实? 再就是对农业的投入问题。省发改委、财政厅

要更加重视农业发展,要有具体的行动和措施。
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本组出席情况
缺席3人:刘尧臣 刘建新 殷海清
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省政府办公厅、省发改委 (印180份)
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